

## CHICHÉN ITZÁ

UNO DE LOS PRINCIPALES SITIOS ARQUEOLÓGICOS DE LA PENÍNSULA DE YUCATÁN.

UBICADO EL EN EL MUNICIPIO DE TICUL, EN EL ESTADO DE YUCATÁN, CHICHÉN ITZÁ ES UNO DE LOS PRINCIPALES SITIOS ARQUEOLÓGICOS DE LA PENÍNSULA DE YUCATÁN, EN MÉXICO, VESTIGIO IMPORTANTE Y RENOMBRADO DE LA CIVILIZACIÓN MAYA, LAS EDIFICACIONES PRINCIPALES QUE ALLÍ PERDURAN CORRESPONDEN A LA ÉPOCA DE LA DECLINACIÓN DE LA PROPIA CULTURA MAYA, DENOMINADA POR LOS ARQUEÓLOGOS COMO EL PERIODO POSCLÁSICO.

LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE CHICHÉN ITZÁ FUE INSCRITA EN LA LISTA DE PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD POR LA UNESCO EN 1988. EL 17 DE JULIO DE 2007, FUE RECONOCIDA COMO UNA DE LAS NUEVAS MARAVILLAS DEL MUNDO, POR LA INICIATIVA PRIVADA, SIN EL APOYO DE LA UNESCO, PERO CON EL RECONOCIMIENTO DE MILLONES DE VOTANTES ALREDEDOR DEL MUNDO.



DESDE EL 29 DE MARZO DE 2010, EL SITIO ARQUEOLÓGICO DE CHICHÉN ITZÁ, ES PROPIEDAD FEDERAL DEL ESTADO DE YUCATÁN, Y ES ADMINISTRADO POR EL PATRONATO CULTURAL. CON DICHA COMPRA DE 83 HECTÁREAS, SE INICIA EL MACRO PROYECTO DENOMINADO CENTRAL PARK CHICHÉN ITZÁ, 2020, EN DONDE SE PLANTEA CONSTRUIR 12 HOTELES DE CINCO ESTRELLAS, UN CENTRO DE CONVENCIONES, PARQUES ACUÁTICOS, LAGOS ARTIFICIALES, UN CAMPO DE GOLF Y CENTROS COMERCIALES

## TOPONIMIA.

SU NOMBRE DERIVA DE LAS PALABRAS MAYAS “CHI (BOCA) CHEN (POZO) ITZ (MAGO O BRUJO) Y A (AGUA) AL UNIR LAS PALABRAS SE OBTIENE LA BOCA DEL POZO DE LOS BRUJOS DE AGUA. ESTA ZONA ARQUEOLÓGICA SE LOCALIZA A 110 KILÓMETROS AL ESTE DE MÉRIDA YUCATÁN.

## HISTORIA Y ARQUITECTURA.

CHICHÉN ITZÁ, FUE FUNDADA HACIA EL AÑO 525 D.C. DURANTE LA PRIMERA BAJADA O BAJADA PEQUEÑA DE ORIENTE QUE REFIERE LAS CRÓNICAS POR LOS CHANES BACALAR (QUE DESPUÉS DE LLAMARON ITZAES) Y MÁS TARDE AUN COCOMES.

YA HACIA EL FINAL DEL PERIODO CLÁSICO TARDÍO (600-900 D.C.) EN EL SIGLO IX CHICHÉN ITZÁ SE CONVIRTIÓ EN UNO DE LOS MAS IMPORTANTES CENTROS POLÍTICOS DE LAS TIERRAS BAJAS DE YAMAB, PARA EL PRINCIPIO DEL POSCLÁSICO DESDE EL AÑO 9010 HASTA EL AÑO 1500), A CIUDAD SE HABÍA CONSOLIDADO COMO PRINCIPAL CENTRO DE PODER EN LA PENÍNSULA YUCATECA.



## TEMPLO DE KUKULKAN.

EL ACTUAL TEMPLO FUE CONSTRUIDO EN EL SIGLO XII D.C. POR LOS MAYAS ITZAES, EN LA ANTIGUA CIUDAD DE CHICHÉN ITZÁ, EN EL TERRITORIO PERTENECIENTE AL ESTADO DE YUCATÁN SU DISEÑO TIENE UNA FORMA GEOMÉTRICA PIRAMIDAL CUENTA CON NUEVE NIVELES O BASAMENTOS CUATRO FACHADAS PRINCIPALES CADA UNA CON UNA ESCALINATA CENTRAL Y UNA PLATAFORMA SUPERIOR REMATADA POR UN TEMPLETE , EN ESTA CONSTRUCCIÓN SE RINDIÓ CULTO AL DIOS MAYA KUKULKAN (SERPIENTE EMPLUMADA) RAZÓN POR LA CUAL SE PUEDEN OBSERVAR MOTIVOS SERPENTINOS EN LA DECORACIÓN ARQUITECTÓNICA.



LA ALINEACIÓN DE LA CONSTRUCCIÓN DE LA PERMITE OBSERVAR DIVERSOS FENÓMENOS DE LUZ Y SOMBRA, LAS CUALES SE PRODUCEN CON SU PROPIO CUERPO DURANTE LOS EQUINOCCIOS Y LOS SOLSTICIOS CADA AÑO.

EN 1988 LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LA EDUCACIÓN, LA CIENCIA Y LA CULTURA (UNESCO) DECLARO LA CIUDAD MAYA COMO PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD.

EN COMPARACIÓN CON LA PIRÁMIDE DE KEOPS, EN EGIPTO, O INCLUSO CON LA PIRÁMIDE DEL SOL EN TEOTIHUACAN, LAS DIMENSIONES DE LA PIRÁMIDE DE KUKULKAN, SON PEQUEÑAS, SIN EMBARGO LAS CARACTERÍSTICAS ARQUITECTÓNICAS Y SUS SIMBOLISMOS CALENDARIOS Y ASTRONÓMICOS SON LOS QUE DESTACAN DE FORMA PARTICULAR.



EL TEMPLO DE KUKULKAM PRINCIPAL ESTRUCTURA DE CHICHÉN ITZÁ DEMUESTRA LOS PROFUNDOS CONOCIMIENTOS DE MATEMÁTICAS, GEOMETRÍA, ACÚSTICA Y ASTRONOMÍA QUE LOS MAYAS POSEÍAN, AL SER UNA SOCIEDAD INICIALMENTE AGRÍCOLA, LOS MAYAS OBSERVARON CON DETENIMIENTO EL COMPORTAMIENTO DE LAS ESTACIONES, LAS VARIACIONES Y TRAYECTORIAS DEL SOL Y LAS ESTRELLAS, Y COMBINANDO SUS CONOCIMIENTOS, LOGRANDO REGISTRARLOS EN LA CONSTRUCCIÓN DEL TEMPLO DEDICADO A SU DIOS KUKULKAN.

AL IGUAL QUE LAS CULTURAS MESOAMERICANAS, LA CULTURA MAYA UTILIZO UN CALENDARIO AGRÍCOLA SOLAR QUE AL QUE LLAMABAN HAAB. EL CUAL CUENTA CON 18 MESES O UINALES, CADA UINAL TENÍA 20 DÍAS O KINES. DE ESTA FORMA EL CALENDARIO COMPRENDE  $18 \times 20 = 360$  DÍAS REGULARES, MAS 5 DÍAS ADICIONES CONSIDERADOS COMO NEFASTOS, LLAMADOS AUYEB.

EL TEMPLO DE KUKULKAN, CUENTA CON 4 ESCALINATAS Y CADA UNA DE ELLAS TIENE 91 ESCALONES, DE ESTA FORMA SUMAS  $364$  Y CONSIDERANDO LA PLATAFORMA SUPERIOR DEL TEMPLO TENEMOS UNA TOTALIDAD DE 364 UNIDADES QUE REPRESENTAN LOS DÍAS DEL HAAB.

#### BIBLIOGRAFÍA.

UNESCO CIUDAD PREHISPÁNICA DE CHICHÉN ITZÁ (1988) CONSULTADO EL 8 DE ABRIL DE 2010.

EL UNIVERSAL. ES CHICHEN ITZA UNA DE LAS NUEVAS MARAVILLAS, CONSULTADO EL 8 DE ABRIL DE 2010.

CHICHÉN ITZA ES YA PATRIMONIO DE LOS MEXICANOS, DICE IVON ORTEGA PACHECO, CONSULTADO EL 8 DE ABRIL DE 2010

ALFREDO BARRERA VASQUEZ EN EL LIBRO DE LIBROS DE CHILAM BALAM, SEGÚN LUIS E. AROCHEN LA PIRAMIDE DE KUKULKAN.

JUAN FRANCISCO MOLINA SOLIS, RESEÑA HISTORICA ANTIGUA DE YUCATAN, DESCUBRIMIENTO Y CONQUISTA DE YUCATAN. MERIDA YUCATAN 1896.

YUCATAN EN EL TIEMPO. ENCICLOPEDIA ALFABETICA, MERIDA YUCATAN MEXICO 1998.

DICCIONARIO DE LA LENGUA MAYA. JUAN PIO PEREZ (VO. CA1855) EDICION ALEMANA 1976.

LANDA. DIEGO DE (1566) RELACION DE LAS COSAS DE YUCATAN ED. DASTIN (2003)

STEPHENS, JOHN L. (2003) VIAJE A YUCATAN VOL. II CAP. XVI PP. 194-203 Y 223 ED. DASTIN.